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香港文匯報訊 據新華社報道，

26歲的在讀博士生王興用「興

奮」形容剛剛過去的中國春節。這個春

節，他比往年更忙碌，因為他和中國「雪

務攻關團隊」成員攜手奮戰在北京冬奧會

一線，保障冬奧會的賽事用雪。

2022北京冬奧會
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王興就讀於中國科學院西北生態環境資源
研究院，師從中國科學院院士秦大河。

2017年，秦大河組建北京冬奧會賽事用雪保
障關鍵技術研究團隊（簡稱「雪務攻關團
隊」），為本屆冬奧會提供風險防範和不利氣
象條件下的賽道雪質和雪源保障預案。

冬春交替天氣 雪質要求更高
2018年起，王興加入團隊，從事儲雪動態
變化模擬研究。能夠將理論學習應用於實踐，
並服務於家門口的冬奧會，這讓他倍感榮幸。
他說，北京在大陸性季風氣候帶舉辦冬奧會，
這在冬奧會歷史上是「第一次」，在冬春交替
期容易出現極端天氣，對賽道雪質的應急保障
方案提出了更高要求。
「國內外儲雪研究非常少，參考文獻特別

少，而且涉及不同學科。我們在老師的帶領下
摸索，最終對涉及儲雪的科學問題有了系統性
認識。」王興告訴記者，在他的共同導師、中
國科學院西北研究院研究員王飛騰的指導下，
儲雪工作進展順利。
「我主要做儲雪現場實驗和相關理論研
究。在老師指導下，我們利用不同材料對雪覆
蓋，並對比不同材料覆蓋下的雪量及雪質變
化，確定最佳方案，以此防範氣溫升高導致的
用雪風險。」王興說。
2018年以來，王興數不清自己在零下20多

攝氏度的天氣裏工作過多少天。首鋼大跳台等
冬奧會比賽場館都留下了他和老師們的身影。
今年1月2日至今，他堅守在首鋼大跳台進行
儲雪工作。在那裏，他們的團隊成功儲存了
5,000立方米的雪。
「只要想到儲備雪背後有我的一點點工
作，再累再冷也值。」王興感慨，北京冬奧會
打開了他的研究思路，為他將來從事儲雪工作
奠定了基礎。
王飛騰表示，因為北京冬奧會帶來的契
機，「雪務攻關團隊」不但儲備了核心技術，
而且培養了中國第一批雪務方向的研究生和滑
雪場技術骨幹。這些人才將助力中國未來冰雪
產業的可持續發展。

高山滑雪比賽 冰狀雪是關鍵
和王興一樣，山東師範大學地理與環境學
院碩士研究生季凱程也是團隊成
員。他在中國氣象科學研究
院研究員丁明虎和山
東師範大學地理
與環境學院副
教授孫維
君的聯

合指導下開展冰狀雪賽道製作試驗工作。
季凱程介紹，冰狀雪賽道是高山滑雪比賽

的關鍵硬件保障。「剛剛着手時沒有經驗，不
斷向老師請教，閱讀大量相關書籍，逐步探索
出適合中國雪道的硬化方案。」
在導師孫維君的帶領下，他們於2020年11

月到達黑龍江哈爾濱亞布力滑雪場進行冰狀雪
試驗製作。試驗區氣溫白天常會處於零下20
攝氏度左右。每當大風來襲，體感溫度甚至可
達零下30攝氏度。寒氣襲人，大風裹挾着積
雪鑽進他們的帽子和衣服裏，雪場裏的工作常
常持續10多個小時。
「凍着凍着就凍透了，習慣了。在雪場工

作是對個人意志的磨煉。從事冬奧會雪務保障
工作，不是每個人都有的機會，我非常珍
惜。」季凱程說。

孕育冰雪人才 產業持續發展
經過一年的實踐，季凱程熟練掌握了賽道

製作流程和對合格賽道的評估方法，他還參與
了賽道標準制定的論文撰寫工作。
在服務冬奧會的同時，「雪務攻關團隊」

也將目光投向全國冰雪產業發展，由此孕育出
又一批人才。
北京師範大學地表過程與資源生態國家重

點實驗室主任效存德教授指導安紅敏博士開展
了中國滑雪產業空間布局、氣候變化對中國滑
雪旅遊的影響等研究，為未來中國冰雪產業可
持續發展提供了理論參考。
效存德認為，中國「冰凍圈科學」聚焦國

家戰略，組建了一支由中青年骨幹教師帶領、
研究生參與的冰雪項目服務科研團隊，催生了
一批專注體育賽事冰雪項目保障服務的後備人
才隊伍，凸顯出中國高等教育在研究生人才
培養方面的能力，為競技體育強國貢獻了
科技力量。
王飛騰、孫維君等專家表示，冬奧
會之後，要持續釋放冰雪運動的紅
利，仍需注重冰雪運動科研人才
的培養與輸出。他們將不斷
接力培養「冰雪人才」，
為中國冰雪產業可持續
發展提供支持。

香港文匯報訊（記者 任芳頡 北京報道）據
2022北京新聞中心17日發布會消息，從北京
冬奧會申辦成功至2021年10月，全國參與冰
雪運動的人數為3.46億人，冰雪運動參與率超
過24%。國家體育總局宣傳司司長涂曉東表
示，冰雪運動已實現全國覆蓋，「帶動3億人
參與冰雪運動」是北京冬奧會的「第一塊金
牌」。

冰雪經濟結合鄉村振興
數據顯示，中國已實現「帶動三億人參與

冰雪運動」的目標，全國冰雪運動參與人數
達到3.46億人，居民參與率達到24.56%。
截至2021年年初，全國已有654塊標準冰
場，較2015年增幅達317%；有803個室內
外各類滑雪場，較 2015 年增幅達 41%。
92.64%的大眾通過個人自發的方式參與到冰
雪運動之中。自2021年11月份以來，各地
共舉辦線上線下與冬奧相關的群眾性賽事活
動近3,000場次，參與人數超
過1億人次。
近年來，以冰雪運動為主

要內容的冰雪旅遊發展迅
速。文化和旅遊部數據顯
示，全國冰雪休閒旅遊人數
從2016年至2017年冰雪季的
1.7 億人次增至 2020 年至
2021 年冰雪季的 2.54 億人
次，冰雪休閒旅遊收入超過
3,900億元。預計 2021年至
2022年冰雪季，中國冰雪休
閒旅遊人數將達 3.05 億人
次。

同時，中國將冰雪經濟與鄉村振興有效結
合，如新疆阿勒泰地區以冰雪旅遊重點景區為
依託，打造阿勒泰市冰雪扶貧綜合體，兩個貧
困縣2020年3月摘帽，107個貧困村退出。河
北崇禮借冬奧契機大力發展冰雪旅遊產業，
2019年5月徹底脫貧摘帽，冰雪裝備產業實現
創新發展。
「中國『帶動三億人參與冰雪運動』目標
的實現，是北京冬奧會給予全球冬季運動和
奧林匹克運動最為重要的遺產，可以說是
2022年北京冬奧會的第一塊『金牌』！」涂
曉東表示，作為全球人口最多的國家，中國
開展「帶動三億人參與冰雪運動」的實踐，
極大地推動冰雪運動的跨越式發展。對於世
界來講，顯著地壯大了冰雪運動參與人群，
為全球冰雪運動、冰雪產業的蓬勃發展提供
了廣闊空間，也為其他冰雪資源並不豐富的
國家創新性地發展冰雪運動、推動產業升級
提供了可資借鑒的中國實踐、中國方案。

京冬奧「第一塊金牌」：
帶動3億人參與冰雪運動

製作游龍般蜿蜒的延慶國家雪車雪橇中心賽道，難度
不亞於呵護一件「藝術品」。世界車橇賽道的製冰師幾
乎清一色是「洋面孔」，但隨着北京申辦冬奧成功，為
「雪游龍」培養本土製冰師成為「必答題」。經過兩年
多的漫長磨煉，中國製冰師告別青澀，首登奧運賽場。

出國苦學藝 寒冬穿短袖
車橇賽道對製冷溫度、賽道表面清潔度要求高，而且雙曲面彎道多、

距離長，是一種半戶外條件下的山地場館賽道製冰。
2019年底，首批製冰師赴韓國平昌培訓，多數人第一次出國。回國

後，為了抓住賽季末最後的實操機會，青澀的中國製冰師開始獨立探
索。2020年初，在賽道未完工的情況下，中國製冰師每晚9時到翌日凌
晨3時，利用零下20攝氏度的自然溫度，在第九號彎道摸黑練習製冰。
山間寒風凜冽，但很多人熱得穿短袖幹活。

場館主設計師張玉婷見證了「雪游龍」從無到有的全過程。在她看
來，車橇賽道製冰要求極高，是「二次成型」的過程。「高速運動下，
細微的差別會給運動員帶來不同的滑行體驗，讓賽道更具挑戰。」

除了出發區和結束區有大塊平整冰面和直線賽道，可以用特製修冰車
提高工作效率外，賽道上16個角度各異、陡度不同的彎道都需要製冰
師手工養護。

製冰師工作間是他們的「彈藥庫」，擺放着上百把冰刀和冰鏟，以及特製
磨刀機和被稱作「拖拉機」的特製修冰車。「雖然叫製冰師，但不能只會
『製冰』。」場館製冰主管孫悅說，外國製冰師身材魁梧，制式冰刀並不適
合中國製冰師。大家結合實際，每個人特製出兩三把專屬冰刀。最長的1.5
米，加上大刀頭重近30斤。修冰時，準備好備用刀片，回來還要磨刀。這其
中涉及切割、焊接、磨刀等專業知識。開「拖拉機」前提是會開車，握着方
向盤的司機要和車尾處控制修冰機械的人密切合作，這也需要反覆磨合。

製冰師朱永濤說，起初10個人維護一遍「雪游龍」場賽道需要半個小
時，後來縮減到20分鐘，最快到10分鐘。通過「摳細節」來省時間、
保質量，最終形成「中國工作標準」。 ◆新華社

從零開始學製冰
鑄成「雪游龍」賽道

��

中國冰雪賽場背後的「專家後援隊」

◆◆ 「「雪務攻關團隊雪務攻關團隊」」
在工作在工作。。 網上圖片網上圖片

◆◆「「雪務攻關團隊雪務攻關團隊」」合影合影。。
網上圖片網上圖片

◆◆ 製 作 延製 作 延
慶國家雪車慶國家雪車
雪橇中心賽雪橇中心賽
道難度高道難度高。。
圖為圖為國家雪國家雪
車 雪 橇 中車 雪 橇 中
心心，，工人正工人正
在工作在工作。。

資料資料圖片圖片

◆◆1111日日，，西安市奧西安市奧
佳冰上運動俱樂部佳冰上運動俱樂部
內內，，隊員們在練習花隊員們在練習花
樣滑冰樣滑冰。。 新華社新華社

港幣換數字人民幣
消費無需內地開戶

香港文匯報訊（記者 郭正謙、張帥 北京報
道）北京冬奧會是最早確定為數字人民幣試點的場
景之一。香港文匯報記者2月17日體驗，除了下載應
用程序，只需要在自動找換機放入港幣現金，就會自動
換算成數字人民幣存在一張實體卡片中，省卻兌換人民
幣的過程。沒有內地銀行賬戶的人亦可以使用這張卡進
行人民幣消費。

冬奧閉環內可使用
數字人民幣是央行發行的法定貨幣，主要定位於現
金類支付憑證（M0），將與實物人民幣長期並存，
主要用於滿足公眾對數字形態現金的需求。今年北
京冬奧會是最早確定為數字人民幣試點的場景之
一。以冬奧場景試點為特色，北京數字人民幣
試點圍繞冬奧會食、住、行、遊、購、娛、醫
七大重點領域的支付服務需求，打造特色鮮
明的試點場景和產品。

港幣兌換數字人民幣不僅過程方
便，而且卡片設計還有目前最受歡
迎的冰墩墩圖案，頗有收藏價
值。卡片在冬

奧閉環內基本所有地方都可刷卡使用。
2月17日，北京新動力金融科技中心的相關負責人向
數百名中外記者專門展示了用數字人民幣購買咖啡的冬
奧場景試點應用。據該負責人介紹，數字人民幣分為
「軟錢包」和「硬錢包」。
其中，「軟錢包」基於移動支付 App、軟件開發工具

包、應用程序接口等為用戶提供服務，「硬錢包」則基於
安全芯片等技術實現數字人民幣相關功能，依託 IC卡、
手機終端、可穿戴設備、物聯網設備等為用戶提供服
務。境外來華人士無需開設中國內地銀行賬戶，通過境
外手機號即可下載數字人民幣App即可開立並使用。
截至2021年底，北京開立數字人民幣個人錢包超

過1,200萬個，對公錢包超過130萬個。目前，數
字人民幣試點已覆蓋40餘萬個冬奧場景，交易金
額達到96億元人民幣。

本報記者體驗——

◀ 港幣兌換數港幣兌換數
字人民幣的卡片字人民幣的卡片

設計上有冰墩墩設計上有冰墩墩。。
香港文匯報香港文匯報

記者記者郭正謙郭正謙 攝攝


